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Сергей Муравьев: 
Нам говорят: 

ищите деньги. 
И мы их находим. 

В бюджете

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

В Чебоксарском городском Собрании депутатов, 
как и во всех законодательных органах страны 

всех уровней, большинство составляют 
представители партии власти. Среди них всего 
семь депутатов от других партий, трое из семи 

избраны от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. О том, как 
им работается и удается ли защищать интересы 

избирателей, мы беседуем с руководителем 
фракции СР Сергеем Муравьевым.

– Сергей Иванович, тя-
жело ли в меньшинстве ра-
ботать?

– Нелегко втроем среди 
большинства депутатов от 
правящей партии. Правда, 
есть еще трое представите-
лей КПРФ и один – ЛДПР, но 
я не считаю, что они работа-
ют так, как должны работать 
депутаты от оппозиции. А 
единороссы делают то, что 
им скажут. Есть, конечно, 
среди них депутаты со сво-
им мнением, но партийная 
дисциплина вынуждает их 
действовать и голосовать 
«правильно». И они, повоз-
мущавшись, в конце концов 
принимают решение, которое 
нужно власти.

– Они хоть высказывают 
это мнение на заседаниях?

– Высказывают и даже, 
бывает, поддерживают нас 
в каких-то вопросах, таких 
человек десять наберется. А 
фракция СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, несмотря на мень-
шинство, всегда отстаивает 
свою позицию, выступает по 
конкретным делам, а не ради 
пиара.

– Пожалуй, надо прице-
питься к слову «дела». Чего 
добилась фракция СР в Че-
боксарском городском Со-
брании? Какую пользу она 
принесла горожанам?

– Последний пример – 
внесение изменений в го-
родской бюджет. Денег, как 
всегда, не хватает. Когда 
фракция требует выделить 
больше средств на социаль-
ные нужды, нам говорят: нет 

денег. Вы, говорят, просить 
умеете, а вы их лучше най-
дите. И мы находим. Между 
прочим, в бюджете. Изучаем 
этот документ и находим в 
нем средства на те или иные 
нужды. 

Недавно в бюджет вно-
сились поправки – на каж-
дый район Чебоксар было 
предусмотрено по 300-400 
тысяч руб лей плюс на город-
ской отдел образования – 2 
миллиона. Это на день вы-
боров, когда проводилось 
рейтинговое голосование 
для определения террито-
рий для благоустройства. 
Я спросил, почему админи-
страция города решила по-
тратить средства на такое 
мероприятие, если это феде-
ральная программа? К тому 
же федеральный Минстрой 
рекомендовал не проводить 
рейтинговое голосование в 
двадцати одном регионе. По-
тому что эти регионы, в числе 
которых и наша республика, 
в 2017 году показали себя не 
с самой хорошей стороны, о 
чем говорилось на закрытом 
селекторном совещании в 
Минстрое. Однако в Чебок-
сарах все-таки решили про-
вести голосование, причем 
в день выборов президента 
страны – видимо, еще и для 
того, чтобы обеспечить боль-
ший приток избирателей на 
участки.

И тогда я спросил, не 
стыдно ли 3 миллиона бюд-
жетных рублей закладывать 
на покупку урн и бумаги? 
Зачем это делать? Урны уже 
были приобретены, бумаги 
напечатаны.

Жителям республики предстоит избрать де-
путатов Госсовета Чувашии (Ядринский одно-
мандатный округ № 9, место освободилось после 
перехода Николая Малова в Госдуму), Чебоксар-
ского горсобрания (одномандатный округ № 3), а 
также ряда сельских поселений.

На заседании Совета было решено выдвинуть 
кандидатом в депутаты Госсовета Чувашии по 
Ядринскому одномандатному округу № 9 руково-
дителя местного отделения партии СПРАВЕДЛИ-

ВАЯ РОССИЯ, депутата Ядринского городского 
Собрания Владимира Офаринова.

Кандидатом в депутаты Чебоксарского город-
ского Собрания депутатов по округу № 3 на за-
седании решили выдвинуть члена Общественной 
молодежной палаты при Госсовете Чувашии Евге-
ния Петрова.

Принято решение и о выдвижении кандидатов 
в депутаты на выборах в некоторых сельских по-
селениях.

Родился 8 марта 1989 года в Чебоксарах.
Учился в школе № 12.
Высшее образование получил в Санкт-Петербургском государствен-

ном экономическом университете, филиал в г. Чебоксары, по специаль-
ности «менеджер-экономист».

Член партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ с 2010 года.
Член Общественной молодежной палаты при Государственном Со-

вете Чувашской Республики, член Центрального совета политической 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

Родился 3 декабря 1961 года в д. Паймурзино Моргаушского района 
в многодетной семье сельского учителя и колхозницы.

Среднее образование получил в Советском СПТУ № 4 Ядринского 
района.

Окончил Рижское высшее военно-политическое Краснознаменное 
училище им. маршала Советского Союза С.С. Бирюзова; Чувашский го-
сударственный университет им. И.Н. Уль янова, юридический факультет.

Член СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ со дня создания партии, председа-
тель местного отделения партии в Ядринском районе, депутат Ядрин-
ского городского Собрания по округу № 12 «Садовый».

Индивидуальный предприниматель, деятельность в области права.
Женат, имеет сына.

Депутаты Анатолий Аксаков и Сергей Семенов доставили в 
Чувашию Благодатный огонь из Иерусалима

ПЕТРОВ Евгений Александрович

ОФАРИНОВ Владимир Леонидович

В повестке дня заседания Совета регионального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ значилось 11 вопросов. Все они были связаны 
с дополнительными выборами в законодательные органы власти разного уровня, 
которые назначены на 3 июня.
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ПАРЛАМЕНТ

НЕУДОБНЫЙ МОЛЯКОВ

Особенностью нынешней 
сессии стало то, что она прохо-
дила после выборов президен-
та России. Вполне логично, что 
это важнейшее политическое 
событие в жизни страны нало-
жило свой отпечаток на ее ра-
боту. Именно поэтому сразу же 
после утверждения повестки 
дня депутат от партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Игорь 
Моляков выступил с предложе-
нием предоставить слово ру-
ководителям фракций по ито-
гам голосования на выборах 
18 марта. Но эта инициатива 
не нашла поддержки у депу-
татского большинства. Так что 
всем пришлось довольство-
ваться лишь вступительным 
словом спикера парламента 
Валерия Филимонова, где он 
дал официальную оценку ито-
гам выборов в Чувашии. 

В целом вопросы, внесен-
ные в повестку дня сессии, 
носили рутинный характер и в 
основном были связаны с из-
менениями в ряде федераль-
ных законов. Словом, нужно 
было привести некоторые ре-
спубликанские законы в со-
ответствие с последними из-
менениями в федеральном 
законодательстве. Такая про-
цедура проводится на сессиях 
регулярно, поэтому механизм 
обсуждения вопросов и ут-
верждения изменений отра-
ботан досконально. Но, как 
всегда, благостный настрой 
депутатов от партии большин-
ства испортил Игорь Моляков, 
который при обсуждении неко-
торых вопросов «встревал» со 
своими неудобными коммента-
риями. 

«НЕ ПО ТЕМЕ»

К чести Валерия Филимо-
нова и депутатов-единороссов, 
они научились нейтрализовать 
неугодного коллегу. Испытан-
ный способ – лишить Игоря 
Молякова слова, чем они уже 
неоднократно воспользова-

лись. Второй вариант – преры-
вать речь, ссылаясь на то, что 
депутат выступает не по теме. 
Именно так получилось и на 
нынешней сессии. Вот, к при-
меру, обсуждается вопрос «О 
Законе Чувашской Республи-
ки «О внесении изменений в 
Закон Чувашской Республики 
«О регулировании отдельных 
правоотношений, связанных с 
охраной окружающей среды и 
обеспечением экологической 
безопасности на территории 
Чувашской Республики». С 
основным сообщением высту-
пает министр природных ре-
сурсов и экологии Александр 
Коршунов. Его отличитель-
ная черта – умение обходить 
острые углы. Причем он на-
учился выполнять эти маневры 
виртуозно. На одной из преды-
дущих сессий, где также вы-
ступал Александр Петрович, 
депутаты, причем не только 
от оппозиционных партий, его 
буквально засыпали вопроса-
ми, но министр даже ухом не 
повел: говорил и давал такие 
обтекаемые ответы, что при-
драться было не к чему. 

На этот раз Игорь Моляков 
решил не упустить шанса за-
дать новые вопросы министру, 
тем более их накопилось не-
мало.

– За последние два месяца 
я провел несколько рейдов по 
районам, чтобы своими глаза-
ми увидеть, в каком состоянии 
находятся очистные сооруже-
ния, – рассказывал после сес-
сии Игорь Юрьевич. – Прямо 
скажу: положение катастрофи-
ческое – в буквальном смысле 
слова. Фактически ни в одном 
районе очистные сооружения 
не работают. И, как следствие, 
все канализационные стоки и 
другие нечистоты напрямую 
попадают в речки, а оттуда – в 
Волгу. В советское время поч-
ти в каждом райцентре, в каж-
дом поселке были построены 
очистные сооружения, но из-за 
того, что за ними должным об-
разом не следили, они вышли 

из строя. Теперь от них оста-
лись лишь развалины.

– Я же задал это вопрос не 
просто так, – продолжает пар-
ламентарий. – Нас с Сергеем 
Семеновым очень волнует во-
прос сохранности бюджетных 
средств. Мало того, что забро-
шены прежде действовавшие 
очистные сооружения, так и 
новые объекты, в строитель-
ство которых были вложены 
десятки миллионов рублей, 
как в Цивильске, не работают. 
Фактически деньги выброше-
ны на ветер. И это, похоже, ни-
кого в руководстве республики 
не волнует. Например, глава 
Чувашии Михаил Игнатьев во 
время визита в Цивильск сде-
лал вид, что чуть ли не впер-
вые узнал о плачевном состо-
янии местных биологических 
очистных сооружений. Вот я и 
хотел поднять этот вопрос на 
сессии, но Филимонов прервал 
меня, сказав, что Моляков яко-
бы выступает не по теме. Полу-
чается замкнутый круг: прави-
тельство и слышать не хочет о 
проблеме, которая с каждым 
днем обостряется и грозит 
превратиться в экологическую 
катастрофу, а спикер парла-
мента затыкает рот неугодным 
депутатам, поднимающим этот 
вопрос. 

ЧЕРТА ПОПУТАЛА

К концу работы сессии мно-
гие депутаты и приглашенные 
покинули зал, и он оказался 
полупустым. Но на это кроме 
депутата Константина Степа-
нова никто не обратил вни-
мания. Видимо, руководство 
парламента вполне устраивает 
низкая посещаемость сессий 
депутатами. Особенно много 
прогульщиков среди членов 
фракции «Единая Россия». 
Генерального директора АО 
«НПО «Элара» Андрея Угло-
ва, например, вообще невоз-
можно увидеть на сессиях ре-
спубликанского парламента. 
Спрашивается, зачем надо 

было баллотироваться в де-
путаты, если нет ни желания, 
ни времени заниматься зако-
нотворческой деятельностью? 
Но, как и следовало ожидать, 
реплика молодого депутата 
осталась гласом вопиющего в 
пустыне. И вообще, создается 
впечатление, что в нынешнем 
составе Госсовет ЧР – всего 
лишь дополнительный орган 
в структуре исполнительной 
власти Чувашии, исправно вы-
полняющий указания, спуска-
емые сверху. Оживление вно-
сят лишь некоторые депутаты 
от оппозиции, что лишний раз 
подтвердилось и на этот раз.

Кульминацией сессии ста-
ло выступление руководите-
ля администрации главы ре-
спублики Юрия Васильева. 
Обычно он как представитель 
главы республики в Госсовете 
ЧР предпочитает направлять 
работу сессии из-за кулис при 
помощи верных парламента-
риев, но на этот раз Юрий Его-
рович вышел из себя. И было 
из-за чего. 

Когда обсуждался вопрос 
о внесении изменений в закон 
о природопользовании, Игорь 
Моляков сказал также о зе-
мельном участке площадью 
10 гектаров, расположенном в 
Янтиковском районе, – он был 
переведен из земель лесного 
фонда и передан в собствен-
ность одному московскому 
предпринимателю. Процеду-
ра оформления земельного 
участка завершилась как раз в 
то время, когда главой админи-
страции района работал Юрий 
Васильев. 

Вопрос вроде бы без-
обидный, но он подействовал 
на участника этого дела как 
красная тряпка на быка. На-
чав с предыстории передачи 
земельного участка, Юрий Ва-
сильев все больше и больше 
распалялся, а потом вообще 
сорвался. 

– Не чешите, где не чешет-
ся! Не переходите красную 
черту! – кричал он с трибуны.

 Глядя на оратора, так и хо-
телось сказать: «Чует кошка, 
чье мясо съела». 

НЕПРОГНУТЫЙ

Второй раз к трибуне Юрий 
Васильев вышел уже под зана-
вес заседания. Поводом стало 
выступление депутата Сергея 
Семенова – верный своему 
долгу, он почти на каждой сес-
сии рассказывает о проблемах 
Новочебоксарска. На этот раз 
Семенов коснулся темы не-
давних выборов и, обращаясь 
непосредственно к Юрию Ва-
сильеву, попросил ответить на 
вопрос, почему почти полови-
на депутатов Новочебоксар-
ского городского Собрания, а 
также министр здравоохране-
ния Владимир Викторов, кури-
рующий город химиков, и член 
фракции «Единая Россия» 
Сергей Михеев не проголосо-
вали в своих округах. 

И тут Юрия Егоровича сно-
ва понесло!  

– Один из депутатов за-
явил, что собирается меня про-
гнуть, поскольку имеет на меня 
компромат, – говорил он в ми-
крофон. – Меня не прогнуть! 
Ничего у него не получится, по-
скольку я чист перед Богом.

Вот как прокомментировал 
выступление Юрия Васильева 
Сергей Семенов.

– Можно всякое сказать с 
трибуны, особенно если тебя 
не перебивают. То, что Васи-
льев чист перед Всевышним, 
еще не означает, что он чист 
перед законом. Да, мы с ним 
во время сессии немного сце-
пились. А почему? Да потому, 
что нельзя себя вести с депу-
татом как барин с холопом. Ни 
со мной, ни с Моляковым этот 
номер не пройдет. Мы стояли и 
будем стоять на страже инте-
ресов закона и своих избира-
телей.

Алексей Кряжинов

Весеннее обострениеВесеннее обострение

СЕССИЯ

После завершения изнурительной эпопеи с назначением Игоря Молякова 

на штатную должность в высшем законодательном органе республики 

казалось, что страсти на сессиях Госсовета Чувашии должны утихнуть 

если не навсегда, то надолго. Но мира не получилось. 

И это лишний раз подтвердилось на очередной 18 сессии 

Госсовета Чувашской Республики, которая состоялась в конце марта. 
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Сергей Муравьев: 
Нам говорят: ищите деньги. 

И мы их находим. В бюджете
– Куда же ушли 3 миллиона?
– На оплату труда волонтеров.

– Стоп, волонтеры не должны 
рассчитывать на денежное воз-
награждение.

– Назовем это компенсацией 
за день работы, такое было объ-
яснение. Тогда нас поддержали 
даже несколько единороссов – они 
воздержались при голосовании по 
поводу такой траты бюджетных де-
нег. 

Подобных примеров много. 
Когда принимали бюджет на 2018 
год, мы выступили с предложени-
ем больше выделять средств на 
капитальный ремонт школ и дет-
ских садов, потому что сроки вы-
ходят, и если не начать эти здания 
капитально ремонтировать, они 
быстро придут в негодность. Я по-
просил добавить 120 миллионов на 
статью капремонта. Просил выде-
лить средства и на ремонт зданий 
муниципальных детских оздорови-
тельных лагерей, их осталось все-
го три. Если мы сейчас не начнем 
поэтапно, хотя бы по одному корпусу, 
ремонтировать, то в недалеком бу-
дущем их придется банально прода-
вать, то есть это будут просто земель-
ные участки. 

– Откуда данные о ветхости на-
званных строений?

– Я изучал это все, и про садики, 
и про школы, и про детские лагеря. 
Хорошо, что меня услышали: на лаге-
ря было выделено шесть с половиной 
миллионов. В этом году отремонтиру-
ют уличный бассейн и корпус в «Бе-
резке», в «Бригантине» – водонапор-
ную башню, в «Волге» – столовую и 
кухню. 

Предлагали мы провести и мо-
дернизацию пищеблоков в детских 
садах. Нашей инициативе уже два 
года. В школах это сделали, бюджет-
ные деньги стали экономиться на том 
же электричестве. После капремонта 
в школьных столовых и кухнях царит 
совсем другая атмосфера. На капи-
тальный ремонт пищеблоков и заме-
ну оборудования в 95 садиках тре-
буется около 200 миллионов рублей. 
Благодаря нашей фракции – мы, как 
можем, торопим с исполнением – уже 
разрабатывается проект. На этот год 
удалось выбить 10 с половиной мил-
лионов на четыре или хотя бы три са-
дика.

– А для города реально изы-
скать 200 миллионов рублей?

– Город такой объем не осилит, 
поэтому депутаты письменно обра-
тились к главе Чебоксар Евгению 
Кадышеву, чтобы он вышел с предло-
жением в Кабинет Министров о суб-
сидировании 50 на 50 процентов.

– Есть надежда, что правитель-
ство примет положительное реше-
ние?

– Надежда есть всегда. Я задавал 
этот вопрос главе республики на от-
чете руководства города. Конечно, 
руководитель региона не сказал, что 
да, сделаем, но отнесся одобритель-
но, взял бумаги, пообещал рассмо-

треть. Да ведь всем понятно, что, 
если эти здания сейчас не начать ре-
монтировать, совсем скоро придется 
строить новые. А на что?

– Говорят, в этом году на про-
должение программы «Безопас-
ный двор» денег нет.

– Эту муниципальную программу 
активно реализовывали в прошлом-
позапрошлом годах – во дворах 
устанавливались камеры видеона-
блюдения. Жильцы МКД оплачивали 
30 процентов, остальное – админи-
страция города. В текущем году де-
нег на нее, к сожалению, не хватило. 
Мы требовали продолжения действия 
программы, в итоге 2-3 миллиона все-
таки было заложено. К тому же в бюд-
жет регулярно вносятся изменения, и 
я надеюсь, что средства появятся.

– Ваша давняя тема – многодет-
ные семьи, в частности, выделение 
для них земельных участков. Вы 
продолжаете заниматься этой про-
блемой? 

– Постоянно напоминаю, прошу 
заложить денежные средства, чтобы 
для начала в Кадикасах, где выделе-
но около тысячи земельных участков, 
были обустроены подъездные дороги. 
На данный момент там проведено ме-
жевание, участки распределены меж-
ду многодетными семьями, на этом 
все. То же самое в Марпосадском 
районе. На вопрос о сроках выделе-
ния средств мне отвечают, что есть 
федеральная программа, а здесь 
глава республики подписал соответ-
ствующий указ. И все, выполнение 
осталось необеспеченным, просто 
выделили землю. Между тем в прави-
тельстве заявляли, что участки мно-
годетным должны выделяться вблизи 
инфраструктуры. Администрация же 
ушла в поля, где картошку выращи-
вали. Откуда там инфраструктура?

– Почему земельные участки не 
формировали рядом с Чебоксара-
ми?

– Потому что таких участков у ад-

министрации нет, там земля в частной 
собственности, все давно выкуплено. 
Город был разделен на две части еще 
в советские времена: в сторону Ново-
чебоксарска – совхоз «Кадыковский», 
в западную сторону – фирма «Сад». 
Земли совхоза отошли разным пред-
принимателям, земли фирмы «Сад» 
выкупил Ермолаев. Поэтому в черте 
города многодетным семьям ничего 
не светит, разве что точечно – если 
кого-то сносят и земля освобождает-
ся. Но и в этом случае администрация 
старается не выделять эти участки 
многодетным, а продавать их.

А что касается инфраструктуры и 
дорог к уже выделенным участкам, 
то опять ждут каких-то федеральных 
денег. Называют заоблачные суммы, 
будто на один участок требуется 500 
тысяч рублей, чтобы провести дорогу 
и проложить коммуникации. А надо 
всего-то сделать щебеночную дорогу 
и столбы поставить. Все. Народ пой-
дет туда и начнет строиться.

В Сосновке, например, – а там вы-
делено примерно 40 участков – доро-
га есть, нужно протянуть уличное ос-
вещение, провести воду… На 2018 год 
для подготовки проектов подведения 
инфраструктуры администрация за-
ложила девять миллионов рублей. 
Посмотрим, на что они будут потра-
чены.

– Ну и как тут не вспомнить гази-
фикацию Заволжья…

– В Заволжье говорят, что пробле-
ме 25 лет, и еще столько же этого газа 
не будет. Документы жители собрали 
года три-четыре назад. Кое-какие 
внутренние проекты подготовлены, 
но опять нет договоренности между 
республикой и газовиками. На засе-
дании, на котором отчитывался глава 
администрации Чебоксар Ладыков, 
присутствовал глава республики Ми-
хаил Игнатьев. Я задал им вопрос о 
газификации. Ведь глава региона 
каждый год в Послании говорил о га-
зификации Заволжья, но в этом году 
тема не прозвучала. Так будет ли ле-

вобережье газифицировано? 
И тут началось… «Комму-
нальные технологии» тянут в 
болото, мы не можем никак… 
Как это – никак? Вместо того 
чтобы делать все для сни-
жения, хотя бы по чуть-чуть, 
задолженности, власть ссы-
лается на что угодно. А задол-
женность, кстати, образова-
лась не по вине жителей, а по 
вине предприятий, и не толь-
ко чебоксарских, а всей ре-
спублики. Так при чем здесь 
город Чебоксары? Я, конеч-
но, не приветствую наличие 
«Коммунальных технологий», 
но нельзя их везде использо-
вать в качестве корня зла. 

– Но ведь проблема сдви-
нулась с мертвой точки?

– Через две недели после 
этого заседания региональ-
ный филиал «Газпрома» объ-
явил конкурс на определение 
исполнителя подрядных ра-
бот. «Газпром» берет на себя 

расходы на прокладывание самого га-
зопровода, республика должна была 
подготовить внутриквартальный про-
ект газификации, проще говоря – на-
рисовать, что, где и как должно быть. 
В этом году заложили 5 миллионов. 
Но какой проект можно подготовить 
на такую сумму? Он стоит миллионов 
семьдесят. И тогда, на отчете, Алек-
сей Ладыков сказал, что 5 миллионов 
действительно не хватит, но админи-
страция договорилась с проектанта-
ми, и они все сделают в долг, а город 
потом расплатится.

– А администрацию можно за 
что-нибудь похвалить?

– За попытку расторгнуть договор 
аренды с ООО «Коммунальные тех-
нологии». Будем надеяться в этой си-
туации на хорошее. Надежда может 
оправдаться при наличии сильных 
юристов.

– Расскажите о планах фракции.
– Продолжать все то, что уже на-

чато: стараться исправить ситуацию, 
связанную с состоянием зданий дет-
ских садов и школ. Заниматься реше-
нием проблем, имеющихся в социаль-
ной сфере.

– И какой-нибудь анекдотиче-
ский случай напоследок.

– В одной из школ Новочебок-
сарска установили на входе за свой 
счет турникет. Директор сумел угово-
рить родителей подписать договоры 
с частным предпринимателем на его 
обслуживание. Цена вопроса – 100 
тысяч в год.

А в одной из чебоксарских школ на 
протяжении четырех лет учеников не 
пускали в школу без бахил, если не 
было сменной обуви.

 От себя добавим, что после вме-
шательства депутата Сергея Мура-
вьева договоры в Новочебоксарске и 
бахилы в Чебоксарах отменили.

Беседовала 
Ольга Дятлова
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АКТУАЛЬНО

Слово, подкрепленноеСлово, подкрепленное

ПОДСНЕЖНИК, 
ЦВЕТУЩИЙ 

КРУГЛЫЙ ГОД

История рождения и ста-
новления предприятия «Се-
спель» восходит к далекому 
1988 году, когда группа энту-
зиастов, объединенных идеей 
выпуска высокотехнологичной 
промышленной продукции, 
решила создать совместно с 
Чебоксарским приборостро-
ительным заводом предпри-
ятие, которое занималось бы 
сборкой популярного в те годы 
компьютера «Дельта-С». Тог-
да компьютеры только-только 
входили в моду, и спрос на них 
был очень высокий. Когда объ-
ем производства перешагнул 
тысячный рубеж, было принято 
решение создать отдельный 
завод в Моргаушском районе, 
рядом с деревней Москакасы.

Однако к тому времени си-
туация на рынке компьютеров 
изменилась – в Россию хлынул 
поток импортной продукции. 
Поэтому руководство пред-
приятия решило изменить про-
филь. После анализа рынка 
было принято решение специа-
лизироваться на производстве 
полуприцепов для сыпучих 
грузов. Было это в 1997 году, а 
уже через 7 лет количество вы-
пускаемой продукции достигло 
почти сотни единиц в год.

Заводу дали поэтическое 
название – «Сеспель», что в 
переводе с чувашского означа-
ет подснежник. Трудно сказать, 
кому первому пришла в голову 
эта идея, но она оказалась глу-
боко символической. Дело в 
том, что с этим цветком чува-
ши издревле связывали свои 
надежды на весну, богатый 
урожай, обновление не только 
природы, но и жизни. Примеча-
тельно, что сегодня это чуваш-
ское слово известно во всех 
уголках России, потому что 
продукция завода завоевала 
почти весь рынок полуприце-
пов в стране, а само предпри-
ятие стало одним из драйверов 
развития экономики Чувашии.

История предприятия уни-
кальна еще и тем, что оно поя-
вилось на свет не в результате 
«прихватизации», а было соз-
дано с нуля, в чистом поле, да 
еще в то время, когда столпы 
промышленности не только в 
Чувашии, но и в России руши-
лись один за другим. 

НА ЗАЩИТЕ 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО ТОВА-

РОПРОИЗВОДИТЕЛЯ

В марте прошлого года ру-
ководство «Сеспеля» пригла-
сило депутата Госдумы России 
Олега Николаева на встречу 
с работниками предприятия. 
В сопровождении начальника 
производства Владимира Бли-
нова парламентарий обошел 

цеха, ознакомился с техноло-
гией и поговорил с рабочими. 
Было заметно: увиденное про-
извело на Олега Алексеевича 
приятное впечатление. И этого 
следовало ожидать, потому 
что по уровню технологии про-
изводства «Сеспель» стоит в 
одном ряду с ведущими пред-
приятиями страны. Сегодня 
он выпускает широкую гамму 
прицепной техники, которая 
ни в чем не уступает мировым 
аналогам. 

Объем производства про-
дукции рос с каждым годом, и 
казалось, поводов для беспо-
койства быть не должно, но…

Уже в начале 2000 годов 
предприятие столкнулось с се-
рьезной проблемой – в Россию 
массово стали завозить им-
портную прицепную технику. 

Справедливости ради надо 
сказать, эта «зараза» косну-
лась почти всей промышлен-
ной и строительной техники: 
бульдозеров, экскаваторов, 
погрузчиков и других машин. 
Импортная техника заняла 
около 70 процентов рынка в 
России. На Дальнем Востоке 
она почти полностью вытес-
нила отечественную технику. 
И, как следствие, спрос на нее 
упал. Производители забили 
тревогу. Чтобы защитить биз-
нес и лоббировать свои инте-
ресы, они в 2007 году создали 
Союз машиностроителей Рос-
сии (СМР). Его возглавил ны-
нешний генеральный директор 
госкорпорации «Ростех» Сер-
гей Чемезов, а руководителем 
одного из комитетов стал тог-
дашний генеральный директор 
Концерна «Тракторные заво-
ды» Михаил Болотин. 

Худо-бедно, но СМР уда-
лось выбить ряд преферен-
ций для отечественных ма-
шиностроителей, а также 
уменьшить приток импорт-
ной техники благодаря тамо-
женным и другим барьерам. 
Результаты отра зились и на 
показателях чувашских маши-
ностроителей. Так, в 2012 году 
АО «Промтрактор» выпустило 
почти одну тысячу единиц тех-
ники, что стало своеобразным 
рекордом. Правда, успех за-
крепить не удалось, но это уже 
совершенно другая история.

ЛЮБОВЬ 
К БЭУШНОЙ ТЕХНИКЕ

Как вода ищет обходные 
пути, так и поставщики им-
портной техники стали искать 
лазейки в законодательстве, 
чтобы обойти барьеры. И они 
их нашли – стали завозить 
оборудование и машины и осо-
бенно прицепную технику, в 
основном бывшую в употреб-
лении, под видом «для времен-
ной эксплуатации». 

Отечественное машино-
строение оказалось в трудном 

положении, потому что оно об-
ладало низкой конкурентоспо-
собностью. Самое обидное, 
причина была не в качестве 
выпускаемой продукции, а в 
другом. 

Вот как охарактеризовал 
сложившуюся ситуацию гене-
ральный директор ЗАО «Се-
спель» Владимир Бакшаев: 

– Налоговая нагрузка на им-
портера бэушной техники в 12 
раз меньше, чем на наше пред-
приятие. И при этом еще за-
нижается ввозная стоимость. 
Мы должны проходить серти-
фикацию производства нашей 
продукции, а бэушная техника 
завозится по свидетельству о 
безопасности колесных транс-
портных средств. Это такой 
костыль, который позволяет не 
сертифицировать продукцию, 
а завозить ее по фиговой бу-
мажке. Законодательство есть 
по надзору, но его исполнения 
нет. Нет нормального техниче-
ского экспертного сообщества, 
которое за деньги говорило бы: 
ребята, эту технику выпускать 
на дороги нельзя. Ко мне не-
давно один приехал на ремонт 
с алюминиевым полуприцепом 
1976 года выпуска, у него из 
шести тормозных камер одна 
работает. Я спрашиваю: как ты 
останавливаешься? А он отве-
чает, мол, загодя торможу. Не 
представляю, как он заранее 
остановится в критической си-
туации. 

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Владимир Бакшаев не раз 
поднимал этот вопрос. Он кос-
нулся его и в 2012 году, когда 
на заседании круглого стола в 
редакции газеты «Советская 
Чувашия» дискуссировали по 
поводу вхождения России в 
ВТО.

Через два года к решению 
проблемы подключился и Ана-
толий Аксаков, руководивший 
в то время комитетом Госдумы 
России по экономической по-
литике, инновационному раз-
витию и предпринимательству. 
По его инициативе в ГД РФ 
прошло заседание круглого 
стола, на котором состоялся 
серьезный разговор по пово-
ду решения этой острой про-
блемы. К сожалению, тогда 
«уломать» правительство не 
удалось. По одной из версий, 
поставщики бэушных машин и 
полуприцепов убедили чинов-
ников в том, что без импортной 
техники в России не обойтись. 
Однако специалисты, которые 
досконально изучили эту про-
блему, склонны считать, что 
импортеры техники фактиче-
ски пекутся не об интересах 
государства, а о содержимом 
своего кармана. И они идут на 
все, чтобы получить так назы-
ваемый сертификат на бэуш-
ную продукцию. 

Тот же Бакшаев участникам 
заседания Экспертного со-
вета Комитета Государствен-
ной Думы по экономической 
политике, промышленности, 
инновационному развитию и 
предпринимательству, состо-
явшегося в декабре прошлого 
года в Москве, соинициатором 
проведения которого высту-
пил Олег Николаев, рассказал 
очень поучительную историю. 
Над ней можно бы было сме-
яться, если бы речь шла не 
об объекте, представляющем 
большую опасность.

– Вот очень интересный сер-
тификат на криогенный сосуд, 
– говорил он, демонстрируя 
аудитории слайд. – Это жид-
кость, охлажденная до минус 
192 градусов, довольно опас-
ный объект… Крупная фирма 
«Гоффа» завезла криогенную 
емкость, сертифицировала, 

как положено, в Амурской об-
ласти – Благовещенский рай-
он, село Михайловское, улица 
Фабричная, 9. А лабораторные 
исследования провели в квар-
тире на третьем этаже жилого 
дома. К слову, сосуд весит око-
ло десяти с половиной тонн. 

ПРИДЕЛАТЬ НОГИ

В обсуждение вопроса им-
порта старой техники был во-
влечен широкий круг людей, 
но, как это часто бывает, у 
семи нянек дитя осталось без 
глаза. Трудно сказать, чем бы 
закончилось это дело, если 
бы к решению проблемы не 
подключился Олег Николаев. 
Хотя сам парламентарий не 
склонен переоценивать свою 
роль и считает, что к успеху 
причастны многие, включая и 
его коллег по парламентской 

Стоит честно признаться: заголовок этого материала – один из самых 
распространенных и носит откровенно шаблонный характер. 

Но он точно отражает суть истории, о которой пойдет речь.

Владимир Блинов знакомит Олега 
Николаева с производством 

Вот такую продукцию выпускает 
«Сеспель»
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работе, и самих производите-
лей отечественной техники, но 
факт есть факт: именно Олег 
Алексеевич приделал инициа-
тиве ноги. 

– Главной задачей было 
привести к общему знаменате-
лю все предложения, мнения и 
попытаться трансформировать 
их в реальные документы как 
на законодательном уровне, 
так и на правительственном, 
– рассказывает Олег Алексее-
вич. – Причем надо было дей-
ствовать очень грамотно, по-
следовательно и оперативно, 
потому что проблема назрела 
давно и оттягивание ее реше-
ния было чревато серьезными 
последствиями и для экономи-
ки страны, и для обеспечения 
безопасности граждан. 

Парламентарий сполна ис-
пользовал возможности, ко-
торые дает ему депутатский 
мандат. Он действовал после-
довательно и целенаправлен-
но: выступил на пленарном 
заседании Госдумы, вступил в 
диалог с профильными мини-
страми, совместно с коллегой 
по партии, первым замести-
телем председателя комитета 
ГД по промышленности Ва-
лерием Гартунгом 
провел заседание 
Экспертного сове-
та, в работе которо-
го приняли участие 
представители мно-
гих заинтересован-
ных сторон: неко-
торые специалисты 
профильных мини-
стерств, ведомств, 
кон тролирующих 
органов, а также 
производители тех-
ники. Кстати, на 
этом мероприятии 
шел конкретный 
разговор и о чу-
вашских предпри-
ятиях: «Сеспеле», 
Концерне «Трактор-
ные заводы» и Шу-
мерлинском заводе 
спецавтомобилей. 

Результаты этой 
работы не застави-
ли себя долго ждать: 
19 марта 2018 года 
Дмитрий Медведев 
подписал постанов-
ление правитель-
ства РФ № 300 «О 
внесении измене-
ний в перечень видов и кате-
горий колесных транспортных 
средств (шасси) и прицепов 
к ним, в отношении которых 
уплачивается утилизацион-
ный сбор, а также размеров 
утилизационного сбора». Со-
гласно этому документу, вво-
дятся серьезные ограничения 
для ввоза в страну большого 
перечня импортной техники. 
О том, какое важное значение 
имеет это постановление для 
отечественных машинострои-
телей, говорит и тот факт, что 
буквально через несколько 
дней после его выхода в свет 
Владимир Бакшаев прислал 
Олегу Николаеву письмо с бла-
годарностью за поддержку и 
оказанную помощь. 

БУДУТ ЛИ ИЗВЛЕЧЕНЫ 
УРОКИ?

Эта история не только по-
учительная – она заставляет 
о многом задуматься. Не се-
крет, что руководство Чувашии 
из кожи вон лезет, чтобы по-
мешать депутатам от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Анатолию Аксакову и Олегу 
Николаеву выполнять свой 
профессиональный долг. Фор-
мы и методы разные, начиная 
от демонстративного игнори-
рования, как это недавно слу-
чилось на праздновании юби-
лея Чувашского драмтеатра, 
где Олегу Николаеву не предо-
ставили слово для зачтения 

приветственной телеграммы и 
где даже не упомянули его фа-
милию в числе приглашенных, 
до попыток откровенного сабо-
тажа и срыва встреч с избира-
телями, как, например, произо-
шло в Козловке.

Между тем руководству 
республики хорошо известно, 
каким огромным лоббистским 
потенциалом обладают оба 
парламентария. С избранием 
Олега Николаева в Госдуму 
РФ образовался очень эф-
фективный тандем: Анатолий 
Аксаков, пользуясь своим вы-
соким статусом и авторите-
том, вопросы в основном ре-
шает на правительственном 
уровне, а Олег Николаев, от-
личающийся мобильностью и 

высокой работоспособностью, 
выполняет роль драйвера в 
реализации проектов и пред-
ложений в конкретные дела, 
как, например, в истории с 
принятием постановления 
правительства № 300.

В портфеле парламента-
рия таких «заказов» немало. 
Все они обнажают болевые 
точки экономики, обществен-
ной жизни и ждут своего часа. 
Почти на каждой встрече 
депутата с жителями появ-
ляются вопросы, требующие 
решения не только на регио-
нальном уровне, но и в обще-
государственном масштабе. 
Например, в прошлом году на 
встрече в Шумерле местные 
предприниматели пожалова-

лись на несовершенство 
налогового законода-
тельства. Последние из-
менения, внесенные в 
этот документ, создали 
большие трудности для 
выведения из тени само-
занятых граждан, число 
которых в стране доходит 
аж до 15 млн человек.

Олег Николаев неза-
медлительно иницииро-
вал в Госдуме обсужде-
ние этого вопроса. Хотя 
процесс идет медленно, 
но воз уже сдвинулся с 
места, и нет сомнения в 
том, что вопрос будет ре-
шен.

А на очереди другая, 
не менее острая пробле-
ма – введение так назы-
ваемых спецсчетов на 
каждый вид продукции 
оборонного назначения. 
На встречах с Олегом 
Алексеевичем о ней, 
словно сговорившись, 
почти слово в слово рас-
сказывали руководители 
алатырских предпри-
ятий «Электроавтомат», 
«Электроприбор», а так-

же АО «ЧПО «Завод имени 
В.И. Чапаева». 

– Намерения правитель-
ства, на первый взгляд, были 
самые благие – исключить 
коррупционную составляющую 
при выполнении оборонзака-
за, – говорит Олег Николаев. 
– Но на деле это нововведение 
обернулось для предприятий 
дополнительной головной бо-
лью и серьезно усложнило про-
цесс взаиморасчетов между 
заказчиками и исполнителями. 
Вопрос непростой. Тем не ме-
нее есть уверенность, что он 
будет решен – процесс уже за-
пущен.

Алексей Кряжинов

На встрече с рабочими… …и со специалистами предприятия 
«Сеспель» 

Руководители «Электроавтомата»

«Электроприбора»

и Чебоксарского завода 
им. В.И. Чапаева попросили 
Олега Николаева помочь в решении 
очередной проблемы

Шумерлинские предприниматели 
также нуждаются в поддержке
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ПРИДЕТСЯ ОТВЕТИТЬ

Заместитель главы администрации 
стал ректором

КАДРЫ 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 

ЭКОНОМИКА

ПРОБЛЕМЫ ЖКХ

В администрации главы Чувашии произошли очередные кадровые изменения – 
сложил полномочия работавший заместителем руководителя администрации 

Юрий Исаев. 

Фонд капремонта 
проштрафился

В защиту прав потребителей

Есть ли в Чувашии 
«нормальная жизнь»?

Прокурор взял на заметку

Госдума приняла в третьем, окончательном чтении закон, наделяющий Роспотребнадзор 
правом совершать контрольные закупки товаров и услуг у индивидуальных 

предпринимателей и юридических лиц. 

В России для «нормальной жизни» семье из трех человек ежемесячно требуется 
75,9 тыс. руб. – примерно 25 тыс. руб. на одного. Таковы данные последнего исследования. 

В то же время в Поволжье, по данным Росстата, среднедушевые денежные доходы 
населения составили 20 058 руб., средняя зарплата – почти 29 тыс. руб. 

В марте собственники жилья не получили квитанций на 
оплату капитального ремонта. Кто обрадовался, что этот 
платеж отменили, тот обрадовался напрасно. Все гораздо 
примитивнее: к Республиканскому фонду капитального 
ремонта появились претензии у антимонопольной службы, 
оттого в марте и не были разложены по почтовым ящикам 
платежные документы. 

В апреле все встало на свои места, и теперь заплатить при-
дется за два месяца. То есть фонд капремонта искусственно 
создал нам долг. Правда, за него мы не в ответе. И все-таки 
люди спрашивают: при чем тут мы? Одно дело заплатить, на-
пример, 200 рублей, и совсем другое – 400. Может быть, для ра-
ботников фонда это и не деньги, но подавляющее большинство 
жителей Чувашии трудится в других организациях, так что от 
приписки «Приносим извинения за доставленные неудобства» 
в нижней части квитанции никому не легче.

На сайте фонда размещена информация для «уважаемых 
собственников помещений в многоквартирных домах». Им 
объясняют, что «в связи с выполнением НО «Фонд капремон-
та» закупочных процедур услуг печати и доставки платежных 
документов на 2018 год, доставка платежных документов по 
взносам на капитальный ремонт за январь 2018 года возможно 
будет произведена с задержкой» («грамотность» сохранена). 
И утешают, что это «не повлечет начисления дополнительных 
пеней!».

Почему антимонопольщики заинтересовались фондом кап-
ремонта? Потому что рассмотрели жалобу УФПС Чувашской 
Республики – филиала ФГУП «Почта России» на положения 
аукционной документации этой некоммерческой организации, 
и комиссия республиканского Управления ФАС признала ее 
обоснованной.

В действиях фонда при проведении электронного аукцио-
на на оказание услуг по предпечатной подготовке, формиро-
ванию данных печати, распечатке, конвертованию и доставке 
платежных документов собственникам помещений многоквар-
тирных домов, вносящих деньги на счет регионального опера-
тора, установлено нарушение пункта 4 части 1, части 3 статьи 
33, части 8 статьи 34 Закона о контрактной системе.

Заказчик в Техническом задании необоснованно установил 
требование о наличии у исполнителя материального ресурса 
для выполнения услуги. Техническое задание и разъяснение 
фонда содержит противоречивое требование по печати (чер-
но-белая, цветная).

Кроме того, Управление признало необоснованным вклю-
чение в объект закупки оказание услуг по предпечатной под-
готовке, формированию данных печати, распечатке, конвер-
тованию, поскольку в силу Жилищного законодательства 
обязанность по выставлению собственникам многоквартирных 
домов платежных документов для уплаты взносов на капиталь-
ный ремонт возложена на регионального оператора.

Выставляемые платежные документы содержат информа-
цию о персональных данных граждан, месте их проживания, об 
их имущественных правах, которые охраняются законом. В со-
ответствии с Законом о персональных данных сбор, обработка, 
передача, распространение персональных данных возможны 
только с согласия их субъекта. Но собственники помещений в 
МКД, являющиеся субъектом персональных данных, никак не 
выразили согласия на предоставление их третьим лицам. Со-
ответственно, региональный оператор не вправе передавать 
свои полномочия третьим лицам с данными по выставленным 
счетам (платежным документам), так как не обеспечивается 
защита охраняемых прав на неприкосновенность частной жиз-
ни, личной и семейной тайны.

Республиканскому фонду капитального ремонта выдано 
предписание об аннулировании закупки. Решение направлено 
в Прокуратуру Чувашии для принятия мер прокурорского реа-
гирования.

Пошла на это мероприятие и заместитель 
председателя Союза собственников жилья 
Чувашской Республики Тамара Манаева, 
чтобы рассказать об имеющихся проблемах.

В выступлении Тамара Арсеньевна вы-
делила несколько вопросов, которые необ-
ходимо решать при участии правоохрани-
тельных органов. В частности, многие УК 
под надуманными предлогами стараются не 
раскрывать данные о своей деятельности, 

в связи с чем собственники не 
получают информации об их ра-
боте.

Другая проблема – массовая 
фальсификация протоколов об-
щих собраний жильцов много-
квартирных домов. Управляю-
щие организации сознательно 
допускают такие нарушения с 
целью скрыть манипуляции с 
увеличением фонда оплаты тру-
да, который «спрятан» в статье 
«содержание жилья».

Одной из острых проблем 

каждый год становится и так называемый пере-
топ – когда на улице ноль или плюс пять, а батареи 
– как в мороз. Поэтому многие жалуются, что теп-
лоснабжающие организации не всегда учитывают 
наружную температуру воздуха и продолжают мак-
симально подавать тепло в многоквартирные дома. 
Жильцам такое тепло не нужно, но платить за него 
по счетам все равно приходится.

Добавилась еще одна головная боль – взима-
ние платы за жилищно-коммунальные услуги через 
платежных агентов.

Все проблемы, о которых говорила Тамара Ма-
наева, прокурор района Рамиль Рафиков взял на 
заметку. Будем ждать результатов.

В расширенном совещании по вопросам 
ЖКХ в райадминистрации Ленинского 
района Чебоксар участвовали 
представители районной администрации, 
общественных организаций, руководители 
управляющих компаний и прокурор 
Ленинского района Рамиль Рафиков.

На этом посту Исаев проработал всего 2,5 месяца. В январе текущего года он был освобожден 
от должности министра образования и молодежной политики Чувашии (занимал пост два с по-
ловиной года).

Без работы Юрий Исаев не остался – его назначили ректором Чувашского республиканского 
института образования. Должность министра образования так и остается вакантной – министер-
ством руководит исполняющий обязанности.

Документ также 
расширяет перечень 
оснований для про-
ведения внеплановой 
проверки – теперь по-
водом для нее может 
стать нарушение тре-
бований к маркиров-
ке товаров.

– Это изменение закона 
продиктовано прежде всего 

желанием дать 
возможность Рос-
п о т р е б н а д з о р у 
более комплексно 
защищать интере-
сы потребителей. 
Н е о бход и м о с ть 
изменений воз-
никла в связи с 
тем, что, хоть в 

действующей редакции и 
прописана обязанность про-

ведения мероприятий по кон-
тролю качества продукции и 
услуг, носят они камеральный 
характер. После введения 
принятой нормы у Роспотреб-
надзора появляется право 
проверки качества как про-
цедурно, так и через прове-
дение испытаний, – проком-
ментировал нововведение 
депутат Госдумы Олег Ни-
колаев.

В ПФО в январе среднедушевые доходы 
составили 20 058 руб., это на 3474 руб. (14,8%) 
меньше, чем в целом по стране – 23 532 руб-
ля. По сравнению с январем 2017 года доходы 
выросли на 3,5% с учетом единовременной 
выплаты пенсионерам 5 тыс. руб., без учета 
выплаты доходы были меньше на 4,3%.

В округе наибольшие доходы имело на-
селение Татарии – в среднем 24 569 руб. 
Более 20 тыс. руб. – в Нижегородской об-
ласти (23 648 руб.), Башкирии (22 886 руб.), 
Прикамье (22 596 руб.), Самарской обла-
сти (22 509 руб.).

Аутсайдеры по уровню доходов насе-
ления – Мордовия (12 517 руб.), наша Чу-
вашия (12 928 руб.), Саратовская область 
(13 422 руб.) и Марий Эл (13 830 руб.).

Средняя зарплата в Поволжье в янва-
ре этого года сложилась на уровне 28 758 
руб., что на 26,3% меньше, чем в целом по 
стране – 39 017 руб. По сравнению с декаб-
рем зарплата в ПФО снизилась на 21,7%, 
в сравнении с прошлогодним январем вы-
росла на 10,6%.

В ПФО самые высокие зарплаты в ян-

варе отмечены в Татарии (32 165 руб.), Перм-
ском крае (32 009 руб.), Самарской области 
(30 286 руб.) и Башкирии (30 190 руб.), самые 
низкие – в Мордовии (23 958 рублей), опять же 
в Чувашии (24 333 руб.) и Пензенской области 
(24 571 руб.).
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

ПОЛИТЭКОЛОГИЯ 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ПАВОДОК 

ВЕК ЛЮДСКОЙ

УСПЕХ

Исходя из принципа Исходя из принципа 
оптимальной доступностиоптимальной доступности

В Алатыре введен режим В Алатыре введен режим 
повышенной готовности повышенной готовности 

Аэробисты Чувашии показали 
себя на «Золотом кольце России»

Долгожительницы 
из Батыревского района

В Чувашии завершилась централизация службы скорой 
медицинской помощи. Теперь БУ «Республиканская станция 

скорой медицинской помощи» обслуживает 100% 
населения республики. 

В связи с осложнением паводковой обстановки, вызванной 
продолжающимся подъемом воды в реках Сура и Алатырь, 
в Алатыре 7 апреля введен режим повышенной готовности. 
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В Суздале завершились Всероссийские соревнования «Золотое кольцо 
России» по спортивной аэробике среди юношей и девушек 12-14 лет, 

юниоров и юниорок 15-17 лет, мужчин и женщин.

Гельмизиан Алимовна 
Фасхутдинова из села 

Шыгырдан отметила 100-летний 
юбилей, а Гельзиря Халитовна 
Камалтдинова – 90-летие. Обе 

женщины – ветераны труда, 
труженицы тыла. Родились, 

выросли и всю жизнь прожили в 
Шыгырданах, работали в родном 

колхозе.

ПОМНИТ ТОЛЬКО МУТНОЙ РЕКИ ВОДА…
Очередной памятник черт знает чему обнаружен в деревне Тувси Цивильского района. Он очень похож на другие заброшенные 

объекты, бывшие когда-то очистными сооружениями и выполнявшие важную функцию очистки стоков. Теперь у них задача другая 
– стоять и разваливаться от времени. А неочищенные стоки из деревни Тувси прямым ходом идут в Большой Цивиль и дальше – в 

Волгу. Волга, если кто забыл, впадает в Каспийское море, которое в настоящее время вынуждено принимать нечистоты из Чувашии. 

Тем временем чиновники с упоением рас-
суждают о федеральной программе по очист-
ке великой русской реки, объем программы – 
свыше четверти триллиона рублей.

В поселке Молодежный (Михайловское 
сельское поселение того же Цивильского 
района) с остатками очистных сооружений 
долго не мучились – говорят, взяли да и про-
дали на стройматериалы. Куда делось обору-
дование как на очистных в Молодежном, так 
и на других – большой вопрос. 

Депутат Госсовета Чувашии от СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ Игорь Моляков, занимаю-
щийся сейчас этой цивильской проблемой, 
получил ответ на запрос из республиканско-
го Минстроя. Ответ, надо сказать, невнят-
ный.

«Строительство и финансирование объектов, указанных 
в обращении, Минстроем Чувашии не проводилось» – зна-
чит, и спросить не с кого? Далее замминистра Максим Ива-
нов, ссылаясь на информацию администрации Цивильского 
района, сообщает, что эти очистные сооружение построены 
в 1970-1980 годах «в основном по заказу и силами сельскохо-
зяйственных предприятий». Акты приемки выполненных ра-
бот, акты о приостановлении строительства и проектно-изы-
скательских работ в администрации района не сохранились.

Когда оппозиция, критикуя, предлагает, этого никто не 
слышит. Вместе с тем власть, особенно глава республики, 
возмущается отсутствием конструктивных предложений. 
Возмущаются – потому что их, повторим, не слышат. И сей-
час, когда депутат пытается разобраться в ситуации и сде-
лать эти самые конструктивные предложения, он получает от 
чиновников отписки – мол, «Боже, как давно это было». Вот 
уж воистину: «Помнит только мутной реки вода».

В Чебоксарах орга-
низован Единый call-
центр для приема вы-
зовов на номер «103» 
от жителей республи-
ки. 

С 1 апреля звоня-
щий по номеру «103» 
из любой точки Чува-
шии будет попадать 
в Единый call-центр. 
Сотрудник call-центра 
направит к пациенту 
ближайшую к месту 
вызова бригаду, исходя 
из принципа оптималь-
ной доступности, а не 
территориальной за-
крепленности.

ИЗ ПИСЬМА В ТЕМУ
Недавно случайно увидела, как скорая приехала 

на вызов. Пробыв какое-то время у больного, фельд-
шер, молоденькая девушка, спустилась за носилка-
ми. Она, бедная, стояла с ними в надежде увидеть 
сердобольного человека, готового помочь перене-
сти больного на носилках в машину. Не знаю, чем 
дело кончилось – из окна выглядывать как-то нехо-
рошо. Но первые двое оказались несердобольными. 
Бог им судья.

Только я о другом хочу сказать: разве это нор-
мально, когда работники скорой испытывают такие 
затруднения? Ведь эти затруднения сказываются в 
конечном итоге на нашем здоровье. 

Я помню ваши публикации о проблемах скорой 
помощи. Видимо, они так и остаются нерешенными.

Татьяна С., Чебоксары

Как сообщили в отделе специальных программ администрации города, 
уровень воды в Суре 9 апреля составлял 421 см, с 6 по 8 апреля – 168 сан-
тиметров (уровень выхода воды в пойму – 575 см, критическое значение 
– 730 см).

Жителям горо-
да, проживающим 
в зоне подтопления 
(поселки Зеленый, 
Водников, районы 
Подгорье и Ямская), 
рекомендовано по-
стоянно помнить о 
возможной угрозе 
и ввести опреде-
ленные коррективы 
в повседневный ре-
жим жизни, выпол-
нять общие реко-
мендации, которые 
помогут справиться 
с бедой.

Медали соревнований разыграли бо-
лее 500 спортсменов из 15 регионов Рос-
сии. Честь нашей республики защищали 
12 спортсменов в возрастной категории 
12-14 лет, 18 лет и старше. 

По итогам отлично проведенных в 2015 
и 2016 годах чемпионата и первенства 
России по спортивной аэробике в Чебок-
сарах главным судьей и арбитром сорев-
нований «Золотое кольцо России» была 
назначена спортивный судья всероссий-
ской категории, президент Федерации 
спортивной аэробики Чувашии Оксана 
Дьячук.

Аэробисты Чувашии вошли в восьмер-
ку сильнейших и получили право участво-
вать в финальных соревнованиях. В но-
минации «Индивидуальные выступления 
девушек» в возрасте 12-14 лет бронзовую 
медаль завоевала воспитанница Оксаны 
Дьячук Софья Ладонина, оставив позади 
80 соперниц. Яна Баранова и Александра 
Гордина в возрастной категории 18 лет 
и старше выполнили норматив мастера 
спорта России, набрав 18 баллов.

Сейчас сборная Чувашии готовится к 
основным стартам года – чемпионату и пер-
венству России по спортивной аэробике. 

Гельмизиан Алимовна с супругом 
Минулой Айнетдиновичем прожи-
ли вместе 65 лет, вырастили троих 
сыновей и двух дочерей, которые 
подарили им 16 внуков и 28 правну-
ков. Живет Гельмизиан Алимовна у 
младшего сына Минкадира. В этой 
семье дружат четыре поколения: са-
мой старшей исполнилось 100 лет, а 
самому младшему, правнуку Самату, 
2,5 года.

А в семье Камалтдиновых в этом 
году двойной юбилей: Гельзиря Ха-
литовна отмечает 90-летие и 65 лет 
совместной жизни с Хади Хаертдино-
вичем. У них шестеро сыновей и две 
дочери, 19 внуков и 30 правнуков. 
Проживают они с младшим сыном 
Ильгизом, в их доме тоже четыре по-
коления: старшему – 90 лет, а млад-
шему, правнуку Ильясу, 5 лет.
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ПРО КОРОВ 
И КРАСОТУ 
ЗА ОГРАДОЙ

ЗАЛОГ УСПЕХА 
КРОЕТСЯ 

В НЕРАВНОДУШИИ
Деревенские дети говорят ему «дедушка» или «Афанасия». 

Пока они в силу возраста не способны понять, что сделал для них 

Афанасий Димов, помощник депутата Госсовета Чувашии 

от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Игоря Молякова.

Попутешествовав по Цивильско-
му району, неугомонный депутат Мо-
ляков продолжил свое «турне» в 
районе Моргаушском, чтобы обо-
зреть тамошние очистные соору-
жения. 

В Большом Сундыре они ра-
ботают наполовину. Функциони-
рует энергоустановка, наиболее 
крупные компоненты отлавлива-
ют примитивными сачками. Все 
старое, прогнившее, еле дыша-
щее. 

– Главная «красота» – за 
оградой очистных сооружений, 
– говорит Наташа Матвеева, 
помощник депутата Госдумы 
Анатолия Аксакова. – Там каж-
дый год разливается огромное 
озеро нечистот. Они вытекают в 
речку Сундырку, а из Сундырки – 
в Волгу, заливают чистый луг.

Рассказывали, что коровы, 

покушав, когда вода ушла, травки на 
этом лугу, страдали животами.

ПОЛИТЭКОЛОГИЯ 

Семья Димовых живет 
в Цивильском районе с 
2011 года. В новую квар-
тиру в деревне Таушка-
сы въехали под самый 
Новый год – 31 декабря, 
а до переезда жили в 
Санкт-Петербурге. Глава 
семьи Афанасий Нико-
лаевич не из местных, он 
болгарин. Женившись на 
Любе из Чувашии, при-
ехал в ее родные края. 
Надо сказать, родным 
краям повезло, деревен-
ские ребятишки это точ-
но знают.

Пока Афанасий Нико-
лаевич не взялся за дело, 
развлечением местной 
детворы были резиновые 
покрышки от автомобиль-
ных колес. Они таскали их 
по двору и думали, навер-
ное, что так и надо. Афа-
насий Николаевич думал 
по-другому – он решил, 
что ребятне нужна дет-
ская площадка. И сейчас 
она уже есть. Но это толь-
ко написать легко – «она 
есть», а дело делалось 
очень непросто.

Для начала, как и по-
ложено, провели общее 
собрание жильцов, а с 
Цивильской администра-
цией пришлось даже раз-
ругаться. «В пух и прах», 
– говорит Афанасий Ни-
колаевич. Чиновники по 
непонятным причинам 
сначала не хотели поддер-
живать доброе начинание. 
Но потом администра-
ция выделила средства, 
местные жители собрали 
пять процентов. Нашли 

фирму-подрядчика, уста-
навливающую малые 
формы. Детская площад-
ка обошлась примерно в 
580 тысяч рублей. 

Площадку установили 
в конце марта. Афанасий 
Николаевич ждет, когда 
растает снег, чтобы бла-
гоустроить детскую тер-
риторию. 

– Газон надо посте-
лить, забор поставить, 
пару скамеек для мамо-
чек и урну, – говорит он.

Помогал Димову Алек-
сандр Ильин – вместе хо-
дили доказывать главе, 
что детский досуг – это 
немножко не перетаски-
вание покрышек с места 
на место. Светлане Апол-
лоновой досталась ответ-
ственная миссия – соби-
рать деньги. Помогала и 
Нина Петрова.

Не только детские 
площадки волнуют не-
равнодушного Афана-
сия Димова. Недавно он 
разобрался с несанк-
ционированными свал-
ками – опять пришлось 
обращаться к главе по-
селения, заручившись 
поддержкой и. о. главы 
администрации района 
Аллы Волчковой, и объ-
яснять, что бытовые от-
ходы не должны лежать 
под деревьями и кустами 
и распространять вонь. 
Не поленился, сам при-
вез главного районного 
эколога, чтобы побесе-
довать, так сказать, на 
месте и все показать… В 
итоге мусор убрали.

А еще Афанасий Нико-
лаевич мечтает очистить 
пруд. Купаться в нем сей-
час нельзя: много ила. 
Поэтому воду надо летом 
спустить, а зимой все вы-
чистить и к следующему 
лету поставить грибки. Но 
пока это только мечты, и 
пусть они сбудутся.

И установка детской 
площадки, и мечты – до-
стойный пример для под-
ражания. Пример для тех, 
кто давно на все махнул 
рукой – ведь люди счи-
тают, что сейчас нигде 
ничего не добьешься. К 
такому мнению их при-
вел опыт общения с чи-
новниками. Но, оказы-
вается, добиться можно 
многого. Надо просто 
иметь огромное желание 
и стремление достичь ре-
зультата. 

Есть такая формула 
развития сельского по-
селения – все в наших 
руках. Есть у этой форму-
лы обязательное допол-
нение – неравнодушие. 
Правда, свойственно 
это качество далеко не 
каждому. У одного из чи-
новников, например, ста-
рания Димова вызвали 
удивление: у него здесь 
ни детей, ни внуков, чего 
же он старается? Вряд 
ли можно объяснить про-
стые вещи тем, кто сам 
их не понимает.

А может, стоит еще 
кого-нибудь из Болгарии 
сюда пригласить? И луч-
ше – в каждое сельское 
поселение.

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ

И опять Цивильск… Там 5 апреля обрушилась стена котельной, обслу-
живающей самый большой микрорайон и детский сад, рассказал депутат 
районного собрания Сергей Беккер. 

«Пострадавших нет. Причины обрушения стены офисной части здания 
выясняются, – сообщается на сайте республиканского Минстроя. – Це-
лостность производственного помещения не нарушена. Котельная рабо-
тает в штатном режиме. Подача тепла не прекращалась и не ограничи-
валась. Обслуживающая организация – МУП ЖКУ Цивильского района». 
То есть вроде ничего особенного и не произошло, рядовое событие – не 
более того. Хотя для Чувашии такие происшествия скоро действительно 
могут стать рядовыми.

А Беккер на своей странице в Фэйсбуке написал: «Дороги в городе 
как после бомбежки, даже те, которые ремонтировали прошлым летом. 
Результат бездарного управления городом и районом. Какой еще нужен 
результат? Что еще должно произойти, чтобы региональная власть в лице 
Игнатьева наконец повернулась лицом к людям и навела порядок в кад-
ровой политике? Нужно возвращать немедленно прямые выборы глав 
районов и поселений». 

В рамках партийного проекта ЭкоСРеда депутаты от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ посетили экологические 

объекты во Второвурманкасинском, Опытном, 
Михайловском, Конарском, Тувсинском, Чурачикском, 

Игорварском и других сельских поселениях. 

МЕЖДУ ТЕМ

По непро-
веренной ин-
формации, на 
восстановление 
очистных со-
оружений в свое 
время будто 
бы выделялись 
бюджетные 
средства. Так 
это или нет, пы-
тается выяснить 
депутат Игорь 
Моляков. 

Эти руины – остатки очистных сооружений в деревне Тренькино. Суд обя-
зал их восстановить. А пока в Тренькино сделали колодцы для сбора кана-
лизационных стоков, машины откачивают их раз в год. Меж тем в квитанци-
ях на оплату коммунальных услуг канализация значится.


